

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan paparan data, temuan penelitian dan pembahasan penelitian yang telah diuraikan maka diperoleh kesimpulan sebagai berikut:

1. Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan secara langsung oleh peneliti terhadap anggota pembiayaan *musyarakah* dan pengelola Koperasi Syariah BTM Surya Dana Campurdarat, menunjukkan bahwa pembiayaan *musyarakah* dapat meningkatkan perekonomian masyarakat (sebagai anggota) maupun masyarakat umum, karena dengan adanya pembiayaan *musyarakah* usaha beberapa anggota Koperasi BTM Surya Dana dapat berjalan dengan lancar sehingga mampu mengangkat perekonomian masyarakat sekitar.
2. Faktor pendorong dan penghambat implementasi pembiayaan *musyarakah* di Koperasi Syariah BTM Surya Dana Campurdarat yaitu pertama, faktor pendorong implementasi pembiayaan *musyarakah* di Koperasi Syariah BTM Surya Dana Campurdarat yaitu banyaknya minat anggota atau calon anggota pembiayaan, besarnya bagi hasil dan tingkat *collectibilitas* yang baik. Karena tingkat *collectibilitas* dapat menunjukkan tingkat keberhasilan penggunaan dana yang telah di keluarkan oleh pihak BTM kepada anggota atau calon anggota pembiayaan. Sedangkan faktor yang menghambat implementasi pembiayaan

*musyarakah* di Koperasi Syariah BTM Surya Dana Campurdarat yaitu adanya *morald hazard*, tingginya biaya *monitoring* terhadap usaha, penentuan nisbah bagi hasil yang sesuai dengan kaidah Islam.

## **B. Saran**

Berdasarkan kesimpulan di atas maka ada beberapa saran yang diajukan peneliti untuk mengatasi kendala-kendala pembiayaan *musyarakah* maupun untuk lebih memaksimalkan penggunaannya yaitu:

### 1. Untuk Koperasi BTM Surya Dana Campurdarat

Mengacu pada hasil penelitian tersebut, sebaiknya Koperasi Syariah BTM Surya Dana Campurdarat memaksimalkan dana pembiayaan *musyarakah* mereka, untuk dapat membantu mengembangkan usaha masyarakat sehingga dapat meningkatkan perekonomian masyarakat serta berupaya lebih berhati-hati terhadap pembiayaan yang telah diberikan, karena semakin besar jumlah pembiayaan yang dikeluarkan maka semakin besar pula resiko yang di tanggung oleh Koperasi Syariah BTM Surya Dana. Serta jaga dan tegakkan prinsip-prinsip Islam dalam setiap operasinal maupun manajemen lembaga.

### 2. Untuk karyawan

Diharapkan bagi karyawan karyawan Koperasi Syariah BTM Surya Dana untuk selalu membantu dan memberikan solusi yang terbaik baik anggota Koperasi Syariah BTM Surya Dana yang melakukan pembiayaan serta tidak bosan untuk melakukan monitoring.

3. Untuk anggota atau calon anggota

Bagi anggota yang melakukan pembiayaan terutama pembiayaan *musyarakah* selalu fokus dalam menjalankan usahanya serta bertanggungjawab penuh terhadap pembiayaan yang telah diterima. Karena keberhasilan suatu usaha anggota atau calon anggota pembiayaan dapat menunjukkan bahwa rasa tanggungjawab yang tinggi pada anggota atau calon anggota pembiayaan terhadap pembiayaan yang telah diterimanya. Jangan sampai menghilangkan kepercayaan yang telah diberikan oleh Koperasi Syariah BTM Surya Dana.

4. Untuk peneliti yang akan datang

Diharapkan peneliti yang akan datang dapat mengembangkan pengetahuan yang berkaitan dengan peran pembiayaan *musyarakah* dalam meningkatkan perekonomian masyarakat dengan catatan kekurangan-kekurangan yang ada dalam penelitian ini hendaknya direfleksi untuk diperbaiki.